

Centro America
 Suscripción mensual..... Cr 1 00
 " trimestral..... 2 75
 " anual..... 10 00
EXTRANJERO
 Suscripción anual oro americano..... \$ 5 00
 AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

PATRIA

Oficinas y Talleres

Avonida primera Oeste No 30
 Frente al Hotel Internacional
 Apartado de correo No. 266;
 TELEFONO No. 44
 Toda colaboración será solicitada

Administrado r,
Rafael Alpizar

Diario Republicano

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 11 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 36

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, — Socio Gerente.

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, patas italianas, café, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarotes, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da un trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA.
 San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquier otra parte. Entenderse con **FEDERICO PRADA SUAREZ.**

LIBRERIA Y PAPELERIA

—DE—

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Hpartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]

UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS

DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

Histórico

Después de cruenta y prolongada lucha civil, los partidos políticos se anarquizaron y la corrupción de los caracteres y la miseria extrema del pueblo fueron el resultado de un certamen de heroísmo, de matanza y de escándalo que presentó el país durante los tres primeros años del presente siglo.

Reverdecíó al fin la simbólica rama de oliva, y fué elegido constitucionalmente el mandatario que debía regir los destinos de esa nación tan favorecida por la naturaleza en bienes de todo género, cuanto desgraciada por el fragor perenne de las pasiones políticas que extravían el espíritu de sus hijos.

En los primeros momentos pareció que todos, cansados de la fiada, amarillos y rojos, blancos y negros se presentaban con fe sincera en las gradas del capitolio llevando ufanos el bíblico emblema; pero no duró, á lo que parece por desgracia, esta noble y salvadora actitud, pues á poco hubo desfallecimientos, porque así lo atestiguan recientes escándalos y la cusi vacilante actitud del mandatario en los actuales momentos, y á quien preocupan la fría reserva que guardan algunos de los más ilustres varones sobre los astintos de la cosa pública, por lo menos en la apariencia.

Ante el Gobierno del país está acreditado como Nuncio apostólico un diplomático de alta reputación y doctrina, el que ha sido un poderoso auxiliar del gobernante en la obra de la reconstitución administrativa y social del país.

El sagaz cuanto benévolo emisario de S. S. Pío X, quizá instigado por el Jefe de la nación para inquirir la opinión de uno de aquellos patriotas sobre la obra redentora emprendida por el gobierno, opinión de peso, como que ejerce influencia en el país con caracteres de legión y que el mandatario anhelaba conocer, la abordó un día como ocasionalmente.

—¿Qué ideas tiene Ud. con respecto á la política del Gobierno en las actuales circunstancias?, preguntóle el diplomático al austero patriota.

Este, acomodándose los anteojos, movimiento que le es habitual, y desplegando una significativa sonrisa que reveló al diplomático lo enigmático de su contestación, díjole:

Antes de contestar, monseñor, permítidme os cuente un apólogo. Andaba el león enredado en un litigio de divorcio. Quería repudiar á la leona por muchos motivos el rey de las selvas; pero el que presentaba como legal, era el de que la leona ¡hedía! Su compañera de muchos años no consentía en tal escándalo. Se reunió el alto consejo para fallar sobre el asunto, y fué llamado primero el perro, como perito en la materia. Después de que hubo oífateado al rededor del cuerpo de la augusta acusada, dijo en tono solemne de juez y confiado en su inmunidad de tal:

—Si hiede.

La leona gruñó, y flameando en alto la cola, sin moverse de su sitio, dió tan soberano ramalazo al atrevido que lo estrelló contra el tronco de un árbol.

Vino el asno, grave y respetuoso, y después de la experiencia pericial, dijo con tono convencido:

—No hiede!

Pero entonces el león, ofendido con un voto de tan alto personaje en su contra, le dió tal manotón que lo destripó.

Tocó en suerte á la zorra externar su dictamen, y dijo con tranquilidad y remilgos de cortesana, no sin toser secamente:

—Puede heder y puede no heder; pero yo no puedo atestiguarlo porque estoy con catarro.

Este es el apólogo, monseñor, y dispensadme que no os conteste categóricamente, porque yo también estoy con catarro.

F. F. NORIEGA.

Por lo mas delgado

Las expresiones del Ministro Río Branco respecto á las repúblicas centroamericanas serían aplicables á todas las otras repúblicas hispanoamericanas, y no era el caso de lanzarlas á guisa de "reclame" para su discurso, en contra de las "más pequeñas" de las repúblicas hispanoamericanas.

Eso trasciende al mismo tiempo á incienso que se prodiga al canciller de la Gran República, ó como á invitación que el canciller brasileño hace á su colega americano para repartirse el dominio de las Américas, el uno en el Norte, el otro en el Sur.

Por lo que toca á Costa Rica también estamos en el deber de protestar.

El costarricense es pacífico, trabajador, y sobre todo hospitalario hacia el extranjero; al menos no se registra un caso como el recientemente ocurrido en la propia capital del ex imperio brasileño.

Un sargento estando en ejercicios, disparó una bala que había guardado capciosamente, sobre un oficial superior instructor francés, llegado apenas hacia algunas semanas; por el sólo hecho de 8 días de arresto que le había impuesto.... El costarricense no es tan ebullente!

Tanto derecho tiene á vivir independientemente la pequeña Costa Rica que ya lleva 84 años de emancipada y casi 100 de haber abolido la esclavitud, como el gran Brasil que apenas hace unos 30 años era imperio absoluto y no formaba parte en el concierto de las naciones civilizadas, pues mantenía la esclavitud.

San José, 7 de agosto de 1906.

CARLOS GUTIERREZ U.

DE TRES RIOS

Vicio que hay que combatir.—

Una sociedad

Agosto 8.

La plaga, la peste que más debemos combatir es el uso desmedido de las bebidas alcohólicas, madre de otros vicios y que prepara el terreno tanto para las enfermedades materiales como morales. Los infelices alcoholizados son los primeros en caer víctimas de una peste, cuando ésta se desarrolla en terreno preparado por el terrible veneno.

No sólo se necesitan leyes estrictas y sociedades de temperancia para impedir la propagación del vicio; además se necesita hacer campaña en las escuelas llamando la atención del niño acerca de los grandes perjuicios que el alcohol produce, tanto morales como materiales; también los curas deben hacer desde su cátedra un poco de propaganda.

—En Tres Ríos se ha formado una sociedad de jóvenes entusiastas amantes de la verdad y de la justicia, donde creo será combatido el vicio del alcoholismo, como otros muchos que se hacen necesario combatir. Por ahora mi

voz de aliento por sus nobles fines y que los obstáculos con que tropiecen sean para darle más fuerza y empuje y digo que tropezarán con obstáculos porque siempre donde hay un campo en que germine la verdad, no falta la mala yerba llevando la discordia,

A DELANTE.

DE GRECIA

INTERESES DE LA ENSEÑANZA

Señor Presidente de la República.

Los que suscribimos, mayores de edad y vecinos de esta ciudad, á Vos muy respetuosos exponemos:

La Junta de Educación de esta ciudad integrada el año próximo pasado por los señores Abelardo Rojas, Fermín Gómez y José Barquero, convocó á una reunión que se verificó en el salón municipal, á la que concurren no menos de treinta personas de las principales de esta ciudad con el objeto de discutir y designar el mejor punto para construir el edificio destinado á escuela de varones, y de acuerdo con la opinión manifiesta de la casi totalidad de ese número de personas compró al señor José Vargas Bolaños por ₡ 750 00 una casa con su terreno que mide 20 metros 900 milímetros de ancho y 41 de metros 800 milímetros de largo, y al señor Juan Vega Lizano por ₡ 250 00 un terreno limítrofe que mide 15 metros 500 milímetros de ancho y 41 metros 800 milímetros de largo. Luego el señor Jefe Político autorizado por la misma Junta sacó á remate los materiales de dicha casa que fueron vendidos en 251 colones quedándole á la Junta por ₡ 749 el total de ambos terrenos que mide 36 metros 800 milímetros de Este á Oeste, ó sean 15 áreas, 21 centiáreas y 52 decímetros cuadrados de superficie casi á nivel y situado en el ángulo S. E., de la primera manzana al Sur de la plaza de esta ciudad.

Comprado dicho terreno, levantado sobre éste por el Ingeniero don Lesmes Jiménez el plano y presupuesto respectivo y previa la licitación correspondiente, "contató" la expresada Junta con el señor Juan Ferrero el edificio enteramente concluido por ₡ 9,000-00 pagaderos, ocho mil en dinero y por los mil restantes recibía Ferrero el terreno y casa vieja de la propiedad de la Junta, destinada antes á la misma escuela de varones. La Secretaría de Estado respectiva no aprobó dicho contrato por no constar el avalúo pericial del terreno y casa vieja que se daba en pago por valor de ₡ 1,000 00.

Como la Junta tiene para el nuevo edificio diez mil colones del Tesoro Nacional concedidos por el Poder Legislativo, se proponía remediar con esa suma dos grandes necesidades: 1ª invirtiendo en dicho edificio los ocho mil colones del contrato, y 2ª ampliando con los dos mil restantes la escuela de niñas que ya es insuficiente para el número de alumnas que asisten.

En este estado las cosas llegó el fin de año y vino la renovación de las Juntas quedando la de esta ciudad integrada por los señores Presbítero don Alejandro Porras, don Pedro Barahona S. y el mismo don José Barquero, la cual, sin atender á lo hecho por la Junta anterior, sin oír de nuevo la opinión de los vecinos y procediendo contra la voluntad manifiesta de éstos expresada en la reunión celebrada anteriormente, proyecta construir el edificio en la cuarta manzana al Este de la plaza, comprándola al efecto en ₡ 1,850, según se dice.

Ese punto es bonito, bastante alto,

bien ventilado y ocupa toda la manzana, pero lo juzgamos inconveniente:

1º—Porque tratándose de un edificio relativamente bueno que además del importante servicio á que se le destina está llamado á ser ornato de la población, debe construirse en un punto céntrico y no en los suburbios de la ciudad.

2º—Porque siendo allí mucho más costoso, no sólo no dejará sobrante para remediar la necesidad urgente de la escuela de niñas, sino que probablemente se necesitará para lo uno ó para lo otro, ó acaso para ambas cosas, de un detalle que el vecindario no está en condiciones de soportar.

3º—Porque estando esa manzana cruzada diagonalmente por la paja de agua madre que abastece la ciudad y discurren por cauce abierto, es un constante peligro para los niños pequeños; y hacerle atarjea para cubrirla es muy costoso.

4º—Porque siendo la calle mucho más baja que la superficie de la manzana en su ángulo N. O., debe construirse allí una muralla para impedir desbarrumbes, ó una gradería con altura como de tres metros, y eso significa un gasto considerable y un peligro para los niños.

5º—Porque si el edificio se construye allí debe de cerrarse toda la manzana en forma adecuada y conveniente para que no ríñan con la estética, lo cual ocasionará otro gasto crecido.

6º—Porque haciendo allí el edificio la Junta se vería imposibilitada (por falta de fondos) ó por lo menos en muy serias dificultades para la construcción de aceras y desagües formales al rededor de toda la manzana.

7º—Porque le quedaría á la Junta, ó sea al vecindario, el gravamen fuerte y permanente de atender á la composición anual de las 400 varas de calle que rodean la manzana y al pago de alumbrado público por igual extensión.

8º—Porque si el ideal de la Junta es que la casa se haga en una manzana de terreno, hay donde conseguiría en mejores condiciones y con sólo unos 600 colones. Nos referimos á la quinta manzana al Oeste de la plaza, al lado Sur del Hospital de esta ciudad, enteramente plana y con una paja de agua muy pequeña.

Todos estos motivos y alguno otro que podría insinuarse de palabra, nos mueven á suplicar á vos, señor Presidente, no autorizéis á la Junta de Educación de esta ciudad para construir la escuela de Varones en la cuarta manzana al Este de la plaza y sí en el terreno que al efecto compró la Junta anterior.

Para más claridad acompañamos un plano de esta ciudad en el cual se manifiestan los dos puntos: el de la Junta anterior y el de la actual.

S. P. de la R.

Grecia, julio 38 de 1906.

Siguen las firmas.

Este memorial fue presentado al señor Presidente, debidamente autenticado, el 10 de agosto en curso; y lo publicamos porque apesar de las razones expuestas y otras que no se anotamos por no ser demasiado extensas, queda todavía "Un padre de familia" que en "La Prensa Libre" de ayer, aboga por la manzana, que en este caso viene á ser la manzana de la discordia.

Grecia, agosto 7 de 1906.

JUAN VEGA L.

CARLOS CALVO
y su doctrina internacional

Con motivo del Congreso de Río Janeiro, en el cual se discutirá el modo de hacer efectivas las deudas públicas de estos países para con los acreedores europeos, se ha dado á conocer profusamente el texto de la nota dirigida en diciembre de 1902 por el Ministro de Relaciones Exteriores de la Argentina, señor Drago, al representante diplomático de aquella república en Washington, censurando el uso de la fuerza hecho por algunas naciones en Venezuela para el cobro de créditos de súbditos suyos. La doctrina de la cancillería argentina, llamada ahora *doctrina Drago*, es originariamente del diplomático don Carlos Calvo, quien en el primer tomo de su *Derecho Internacional*, dice lo siguiente:

"Nos limitaremos aquí á notar que de acuerdo con el derecho internacional estricto, el cobro de deudas y la tramitación de reclamaciones privadas, no justifica de plano la intervención armada de los gobiernos, y que como los estados europeos siguen invariablemente esta regla en sus relaciones recíprocas, no hay razón para que no las sigan también en sus relaciones con las naciones del Nuevo Mundo."

Creemos de interés que los lectores de PATRIA conozcan los siguientes datos biográficos del notable diplomático argentino:

Nació Carlos Calvo en Buenos Aires el año 1824. En 1852 fué nombrado vice cónsul en Montevideo, en donde fué también cónsul general y representante diplomático de la Argentina de 1853 á 1858. En 1859 fué electo diputado, y de 1860 á 1864 representó á Paraguay como encargado de negocios en París, siendo acreditado también como tal, ante la Gran Bretaña. Fué delegado en el congreso geográfico reunido en París en 1878 y plenipotenciario en los congresos postales efectuados en París, 1878, y en Viena, 1891. En 1883 fué acreditado como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Berlín y se le extendieron credenciales adicionales para ante el emperador de Rusia en 1889 y para ante el de Austria en 1890. En 1899 fué trasladado á París con igual carácter, siendo acreditado también ante el Vaticano. Fué uno de los fundadores del Instituto de Derecho Internacional (1873) y perteneció, como académico extranjero, al Instituto de Francia. Murió en París el 2 de mayo del corriente año.

Sus obras principales son una colección de documentos públicos latinoamericanos y los anales de la independencia; un Manual de Derecho Internacional, para uso de los estudiantes (1881); un examen de las tres reglas del Tratado de Washington; sus diccionarios de derecho internacional y diplomático, y finalmente, su libro maestro "El derecho internacional teórico y práctico, precedido de una exposición histórica acerca de los profesores del derecho de gentes", obra monumental en seis extensos volúmenes, que ha inmortalizado su nombre.

Conformes

En su número correspondiente al jueves último, nuestro colega *La Prensa Libre* lanza la idea de que nos unamos formando un club latinoamericano para que obremos de acuerdo contra el im-

perialismo norteamericano que hoy amenaza la autonomía de nuestras repúblicas, y excita á la confección de programas preparatorios, dando noticias de ello á los demás países latinoamericanos.

PATRIA está en un todo de acuerdo con tan buena idea y hará cuanto en sus manos esté porque esto sea una realidad en el plazo más breve.

Oficial

Decreto del Poder Ejecutivo fijando los límites del barrio de San Juan de este cantón.

Culto

Que se gire á favor del presidente de la Junta Edificadora de Alajuela la suma de dos mil colones, suma que se destinará á la cancelación de obligaciones contraídas con la casa de los señores F. J. Alvarado y Ca

Gobernación

Se crea la plaza de amanuense en la Jefatura Política de San Ramón y se nombra para su desempeño á don Juan José Avila.

Se aprueba un acuerdo de la municipalidad de Grecia eliminando la subvención de ₡ 40.00 al médico del pueblo.

Producciones inéditas del doctor Machado

Emilio Pacheco Cooper

Tenía indudablemente alma de poeta. Alma pura, ingenua, pronta al entusiasmo como la de un niño. En aquella alma soñadora no había entrado el desencanto de la vida y habitaban en ella la ambición de gloria y los espejismos de la esperanza.

Emilio cantaba como los pájaros, valiéndose de una expresión de Zenea. No le eran familiares los clásicos antiguos y conocía poco de los poetas modernos.

El estudio de los grandes maestros imprime cierto sello á las obras de las que han cumplido el *diurna versate manu versate nocturna*. Los versos de Emilio carecen de ese sello; son enteramente producto de dotes naturales, sin otro auxilio, semejantes en eso al canto de las aves sabroso y no aprendido, como dice Fray Luis.

La cuerda principal de aquel laud la había tejido de rosas el amor; pero tenía también una cuerda que vibraba á impulsos del sentimiento patriótico; la cuerda del dolor que brota hiel, apenas sonaba en un instrumento adecuado especialmente para cantar Idilios.

El noble corazón de Emilio palpitaba no sólo por su patria sino también por Cuba, isla de sus amores, paraíso prometido de sus sueños. Cuando la última guerra de independencia, él formaba parte integrante de las reuniones patrióticas de los cubanos residentes en esta capital, y en ellas pronunciaba discursos rebosantes de entusiasmo y declamaba décimas verdaderamente sentidas. Maceo, Máximo Gómez y los demás jefes de la revolución, eran los héroes de una Iliada que llevaba en su alma.

A nadie he conocido tan sensible, tan impresionable cuando se trataba de su propia gloria. Llenaban de alegría, de inefable felicidad, los aplausos con que eran acogidos sus versos en los teatros ó en reuniones privadas, el apareamiento de su retrato en periódicos extranjeros; la reproducción de sus versos; las tarjetas postales que le dirigían desde Cuba algunas señoritas pidiéndole poesías. No habría cambiado por los más grandes tesoros el más pequeño de aquellos triunfos.

(Continuará)

Correo de Teatros

Según mi humilde entender por ahí debieron haber empezado: con *El húsar* y *El puño de rosas*. Pero cuando los empresarios son directores de escena y los directores de escena empresarios, la cabeza de contaduría se impone siempre á la cabeza que pasea erguida por el espinoso campo de las candilejas.

La ovación franca que el público tributó anoche á la compañía es el mejor diploma que puede ostentar todo artista, es el mayor reclamo para que el teatro se llene siempre de bote en bote, como aconteció el último domingo. El triunfo fué completo, merecidísimo y nuestro público, amante del verdadero arte, favorecerá á la compañía que hoy se encuentra entre nosotros, cual ella se merece.

Fué en primera tanda *Los baturos*, pieza muy apropiada para pasar una hora reventando de risa, cuando en ella toman parte una Prado, un Barrajón y un Quesada con cara de presbítero agonizante. ¡Ah! y un Tasánchez, lila por convicción, enamorado de todas las casadas... cuando el marido no se encuentra en casa, y que, por fortuna para la paz conyugal, siempre llega en momentos en que el marido está visible y palpable. Que es como si dijéramos darle á uno las doce en plena primavera.

Barrajón cantó la jota, la legítima; el público aplaudió y Barrajón tuvo que repetir.

Y vamos á la segunda, *El húsar*. El manojito de gracia que se llama Emilia Montes bordó el papel de manera deliciosa. Con todo el donaire de los que pertenecen al regimiento de la Princesa se presentó y... triunfó. Claro, si la Montes no triunfa en el húsar ¿quién triunfará? No creo que para otra cosa haya venido á este valle de lágrimas que llamamos mundo. Cuando á la juventud se une gracia, belleza y arte el triunfo es completo.

Barrajón, siempre el mismo, un artista consumado, un gran conocedor de la escena que con sólo un gesto de aquella su cara indefinida haría plegar las alas, muerto de risa, al mismísimo Espíritu Santo. Leal, Argüelles, Quesada, Tanchez y demás se mantuvieron dentro de sus respectivos papeles.

Los coros muy ajustados y aplaudidos en la escena de esgrima, la cual tuvieron que repetir.

Ayer, repito, obtuvo la compañía un triunfo completo; triunfo que no dejarán de reconocer aquellos que tanto les gusta las compañías de relumbrón, jaulas de mujeres bonitas cuyo mérito estriba... en vistas á lo que ustedes saben.

Hoy, noche de moda Leal atendió mi indicación y nos regalará con el soberbio drama de Guimerá, *Tierra baja* en la que, según he oído y leído, hace una verdadera creación del Menelá el meritísimo actor.

ARMANDO CARDENAL.

Siniestro marítimo

Más detalles de la catástrofe Madrid, 9.—Cuentan algunos pasajeros del vapor Sirio, que apenas se sintió el choque el capitán salió de su camarote titubeando si debía dirigirse á proa, á popa ó al puente; precipitándose después en un bote, gritando: ¡Sálvese quien pueda! Estas palabras dieron lugar á una escena terrible entre los pasajeros. Los oficiales y tripulantes lograron salvarse abriéndose paso con revólveres y cuchillos.

Madrid, 9.—De la investigación oficial resulta que el pánico obedeció á que el capitán, oficiales y

tripulantes fueron los primeros en abandonar el buque. Estos serán procesados.

Cartagena, 9.—Se desmiente oficialmente la noticia de que se ahogó el obispo de San Paulo. Después de una terrible lucha con el agua logró salvarse.

A medida que se conoce la magnitud de la catástrofe aumenta la indignación contra el capitán.

Cartagena, 9.—Salió ayer en un remolcador una comisión encabezada por el vicecónsul de Italia y el capitán del puerto, con el objeto de examinar la situación del buque.

Cartagena, 9.—Los buzos encontraron en la cámara de popa muchos cadáveres en estado de descomposición. Los equipajes de proa se salvaron.

La suscripción iniciada para socorrer á los naufragos alcanza á la suma de 140,000 pesetas. Todos los teatros dan función á beneficio de ellos.

La Conferencia Panamericana

LO QUE DICE UN PERIODICO RUSO

San Petersburgo, 9.—El Novoe Vremya dice que la Conferencia de Río Janeiro no es otra cosa que un proyecto que los Estados Unidos tienen en mira para el establecimiento de la hegemonía americana. Da la voz de alerta contra el peligro norteamericano y concluye diciendo que no está lejano el día en que las razas slava, teutona y latina se vean obligadas á unirse para su defensa propia, contra la combinación de la América mayor, Gran Bretaña mayor y el Japón mayor.

CABLES

RUSIA

San Petersburgo, 9.—El consejo de obreros acordó ordenar una huelga general. Se publicará esta noche. Muchas sociedades son refractarias á la huelga, debido á la prisión de varios caudillos y á que el gobierno está listo para cualquier emergencia.

Dice un periódico que si el país llega á calmarse el gobierno presentará el presupuesto á la aprobación del Parlamento que ha de reunirse en 1907.

Odessa, 9.—Los revolucionarios proyectan una huelga general para el 14 de septiembre.

En Viene corren rumores de que el czar tiene intención de renunciar y nombrar regente al duque Nicolás Nicolawitch.

En la estación del ferrocarril de Sosnowice arrojaron ayer una bomba matando á uno é hiriendo á varios individuos. La estación estaba llena de gente.

Varsovia, 9.—A causa de que los revolucionarios cometen á diario robos en los trenes, el gobierno expidió una orden haciendo responsable de esto á las aldeas que se hallan cerca de la vía férrea.

Moscú, 9.—Ha concluido la huelga.

Kiew, 9.—Los habitantes de una aldea dieron una gran paliza á un diputado porque la Douma no les consiguió las tierras que pedían.

San Petersburgo, 9.—Mr. Stolypin pasó al palacio de Peterhoff con objeto de que el czar apruebe el nuevo ministerio.

UROGUAY

Carteles con motivo de la llegada de Mr. Root

Montevideo, 9.—En todas las esquinas de esta ciudad se han fijado carteles exitando al pueblo á

que dé cordial bienvenida á Mr. Root.

Dicen los carteles que aunque no existe parentesco alguno entre Uruguay y los Estados Unidos, el representante de la gran república merece cordial recibimiento porque su misión está en armonía con todas las naciones americanas,

BRASIL

El plan de arbitraje

Río Janeiro, 9.—El texto oficial del plan de arbitraje es el siguiente: Se ha resuelto ratificar

adherencia al principio de arbitraje. A fin de que tan exaltado propósito se haga practicable recomendamos á las naciones que están representadas en esta Conferencia den instrucciones á sus delegados en la segunda de La Haya, para que traten de conseguir la celebración de una convención general de arbitraje, tan eficaz y definitiva que merezca la aprobación del mundo civilizado y sea aceptada en forma por todas las naciones.

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL
De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Teléfono numero 36

Precios baratos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de

Gregorio Soto

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República. Mercaderías renovadas mensualmente Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía Paraguas. El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machietambar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez, Tratado social por la condesa de Trama A. B. E., música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, po Villod; 100 clases de Jiu-Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilari. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTOS Y TEJIDOS

Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliere cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR

Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo



Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA Y MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

11 de agosto de 1906.

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

En aquella época no visitaba todavía la casa. Había sido presentado á Marta en un baile y desde luego se había enamorado de ella, sin darse cuenta en los primeros momentos de la aurora que se levantaba en su alma. Lo comprendió algunos días después, cuando vió de nuevo á la niña en el Parque de Morazán á la hora del recreo. Desde la noche que

bailara con ella, había pensado más de una vez en su belleza impecable y en la simpática originalidad de su conversación, le había halagado la idea de llegar á hacer de ella su esposa, sintiendo que debería ser muy feliz el hombre que lograra ser amado de aquella muchacha tan linda y tan inteligente; pero sin pasar más adelante en sus entusiasmos, como si se tratara de algo que estuviese fuera de su alcance.

Esa tarde paseaba Marta con dos ó tres amigas é iba cerca de ella, en animada conversación, un amigo íntimo de la casa, Pedro González, á quien Luis había tratado ligeramente. Habló á sus compañeros, con visible emoción, de los encantos de la muchacha y ponderó tanto su belleza y la dulzura de su trato, que todos comprendie-

ron que estaba enamorado. Alguno le advirtió entonces que Pedro la cortejaba, probablemente con éxito, por el cariño que toda la familia le tenía.

En la noche volvió á verla en el Teatro Nacional, y no pudo ya apartar de ella la mirada. En uno de los entre actos, mientras acompañada de varias señoritas se paseaba en el foyer, se acercó á Marta, turbado y ansioso, y tras ciertos preliminares le hizo una declaración en toda regla, que sorprendió á Marta por lo fogosa é inesperada y la hizo reír y asustarse á un mismo tiempo. No le contestó ni afirmativa ni negativamente, eludiendo con evasivas la insistente solicitud de Luis para que le dijese si podía tener ó no alguna esperanza; pero le afirmó sería y casi contrariada, cuando aquél le

refirió lo que en la tarde le habían contado acerca de Pedro González, que no tenía nada con él; que eran amigos y nada más que amigos.

No pudo obtener Luis otra contestación, y en los subsiguientes entre actos le fué imposible hablar con Marta; pero á la salida de la función, cuando confundido en la fila de personas que esperaban el desfile de la concurrencia divisó al fin á Marta, una mirada cariñosamente insistente de ésta le hizo comprender que su declaración no había sido mal recibida. Comenzó entonces para él una nueva vida, extraña por completo á sus hábitos. Cuando no estaba de plantón en la esquina, recorría febril la cuadra de la casa, esperando que Marta apareciese en la ventana para quedarse en contemplación

estática como de una virgen milagrosa. Trascurrió una semana entera sin que pudiese dirigirle la palabra hasta que el domingo siguiente la abordó á la salida de misa de diez, y le exigió una contestación categórica. No podemos continuar así, la dijo resueltamente. Debo saber si usted acepta mi amor, para seguir ó no empeñándome en conseguir el de usted que tal vez sea imposible para mí. Ante la actitud resuelta de Luis no pudo Marta resistir por más tiempo, y roja de vergüenza le dió la contestación ansiada. Le amaba, sí, le amaba.

Empezó entonces la novela de aquellos dos corazones. Se veían al principio en el Parque Nacional durante la mañana, y luego, en las tardes, ella en la ventana, él en la esquina, Pedro se ofreció á presentarlo en la casa. Fué bastante bien recibido por toda la familia, que no estaba ó fingía no

estar enterada del noviazgo. Continuaron viéndose en las mañanas en el Parque y casi todas las noches visitaba la casa. Don Salustio, padre de Marta, á quien encontró dos ó tres veces en su visita, le recibía con la fría civilidad que era en él característica. De pronto cambió todo. Una noche le declaró Marta que su padre se oponía á que tuviera amor. ¿Causa? Ella no la sabía. Lascómicamente había declarado don Salustio que no consentiría en que se casasen, y sin más declaraciones había prohibido que siguiese pensando en Luis. Se entenebreció entonces el sol de su felicidad y empezó un período de zozobras y sufrimientos. Aunque no se le había manifestado que sus visitas no eran gratas, se consideraba por decoro inhibido de hacerlas, lo mismo que de reunirse con Marta en el paseo, y no hablaba con ella sino en la ventana, siempre temiendo la llegada de don Salustio.

LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y GOMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojón y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270, Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc., cuyos productos podre ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, cipresillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador.

San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José: á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas.

Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galcerón de seste del Paso de la Vacca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribió en Desahiparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universa frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.

De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 p. m.